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мэра Москвы за свои уроки 
в МЭШ, посвященные Вели-
кой Отечественной войне.  
Благодаря такой методике 
преподавания ученики раду-
ют результатами. Тот, кто ус-
ваивает материал, пользуясь 
всеми рекомендациями педа-
гога, пишет ОГЭ на высший 
бал. А что касается ЕГЭ... 
В прошлом году один из уче-
ников Ларисы Масловой сдал 
ЕГЭ по истории на сто баллов. 
А это значит только одно — 
методики преподавания Ла-
рисы Масловой прекрасно 
работают. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

койно изучали более сложные 
темы.
— Что касается истории, то 
здесь, конечно, сложнее, — 
говорит педагог. — Не все 
учебники, к сожалению, на-
писаны интересно для детей. 
Поэтому, разбирая тему, мы 
прибегаем к урокам из Мо-
сковской электронной школы 
(МЭШ). Благодаря этому ре-
сурсу можно найти удачный 
видеофрагмент на пять–де-
сять минут, рассказывающий 
все самое важное. Ребенок за-
поминает информацию как 
фильм. Только фильм, в кото-
ром есть все необходимое для 
экзамена: даты, карты и схе-
мы, биографии и заслуги 
исторических личностей. 
Но и это еще не все. Как толь-
ко школьники усвоили мате-
риал, Лариса Михайловна 
просит их рассказать краткое 
содержание урока в 12 сло-
вах: четыре существитель-
ных, четыре прилагательных 
и четыре глагола. 
— Так ребята учатся 
выбирать главное, 
которое нужно за-
помнить, — считает 
педагог. — Урок 
о Екатерине Вели-
кой? Что вы запом-
нили, кто там про-
славился, какие 
полководцы в каких войнах 
принимали участие? Потом 
начинается работа с картой.
Есть и интерактивные зада-
ния, которые тоже помогают 
ребятам лучше запомнить ма-
териал, а заодно проверить 
себя. Им нужно сопоставить 
даты и факты, знаменитых 
полководцев и их изображе-
ния. Это не стандартная кон-
трольная работа на знание 
дат, где нужно их только зазу-
бривать. Здесь включается 
и визуальная память, и ребя-
там проще и запомнить ин-
формацию, и позже лучше на-
писать проверочную работу.
— У меня порядка 50 уроков 
в МЭШ. И я всегда их исполь-
зую, а если у меня нет подхо-
дящей темы, то смотрю нара-
ботки, которые сделал педа-
гог, получивший грант. Так 
я понимаю, что в этом 
материале есть все необ-
ходимое для меня, — го-
ворит Лариса Михай-
ловна. 
Учитель истории, к сло-
ву, и сама получила грант 

Рассказать главное 
в двенадцати словах 

Первое, о чем говорит Ла-
риса Михайловна, объ-
ясняя свою методику,  
это о детях. 

— Сейчас ведь они совсем 
другие, — считает педагог. — 
Им не подходит стандартный 
урок: открыть учебник, про-
читать параграф, пересказать 
его, ответить на вопросы. Во 
многом потому, что они со-
всем иначе воспринимают 
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МЕТОД Учитель 
истории и обще-
ствознания шко-
лы № 2065 Лариса 
Маслова знает, 
как эффективно 
преподавать 
школьникам одни 
из самых сложных 
предметов. Ее ме-
тодику высоко 
оценили на про-
фессиональном 
конкурсе для учи-
телей «Педагоги-
ческие инстру-
менты XXI века».

Главное в личности — цельность. Нельзя, да и не нужно 
расточать себя на мелочи. 

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Школу 
в Мариуполе восстановили 
московские строители ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК За что 
зритель любит пьесы 
Островского➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Резьба 
по дереву требует внимания 
и аккуратности➔ СТР. IV

СПОРТ Простой, полезный. 
Настольный теннис тренирует 
все группы мышц ➔ СТР. IV

#13 (329)

Международный проект Newspapers in education 
Еженедельное тематическое приложение к газете «Вечерняя Москва»
Выходит при поддержке Департамента средств массовой информации 
и рекламы, Департамента образования и науки города Москвы

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edit@edupressa.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

ГЕОРГИЙ ВИЦИН НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР

то 
ы 

edupressa.vm.ru

12 апреля. 
Учитель истории 
и обществозна-
ния школы 
№ 2065 Лариса 
Маслова уже 
не в первый 
раз побеждает 
в профес-
сиональных 
конкурсах

Жанр литературной 
биографии со вре-
мен Геродота, Фуки-
дида, Тита Ливия 

и Светония пользуется попу-
лярностью у читателей. Исто-
рии жизни великих и просто 
известных людей всегда инте-
ресны и поучительны. Литера-
турные биографии имеют не 
только четкую привязку к вре-
мени и месту, но и рассказыва-
ют о культурных традициях, 
духовном состоянии общества 
в ту или иную эпоху. Биогра-
фическая серия русского изда-
теля Флорентия Павленкова 
выдержала в 1890–1924 годах 
сорок переизданий общим ти-
ражом в 1,5 миллиона экзем-
пляров.  
Первые книги основанной 
Максимом Горьким серии 
«Жизнь замечательных лю-
дей» (биографии поэта Генри-
ха Гейне, романистки Жорж 
Санд, педагога Генриха Песта-
лоцци, изобретателей — бра-
тьев Райт) начали выходить 
с апреля 1933 года в издатель-
стве «Жургаз».  Через пять лет 
серия перешла в издательство 
«Молодая гвардия», считав-
шееся в советское время од-
ним из крупнейших в мире. 
К работе над биографиями 
привлекались лучшие литера-

турные силы: Юрий Тынянов, 
Александр Фадеев, историк 
Евгений Тарле, Алексей Тол-
стой, Николай Тихонов. Ми-
хаил Булгаков планировал 
опубликовать в ЖЗЛ роман 
о Мольере, но «не срослось». 
Николай Тихонов дал отрица-
тельный отзыв, отметив не-
марксистский подход Булга-

кова к истории. Еще раньше, 
в 1934 году, был пущен под 
нож тираж биографии Гоголя, 
написанной известным кри-
тиком Александром Ворон-
ским. Не прервалась серия 
и в годы Великой Отечествен-
ной войны. С 1943 по 1945 год 
она называлась «Великие лю-
ди русского народа», в ней пу-

бликовались биографии кня-
зей, полководцев, других па-
триотов России. 
Расцвет ЖЗЛ пришелся на 
60–80-е годы ХХ века. Тиражи 
отдельных изданий доходили 
до 300 тысяч экземпляров. Ох-
ват персоналий был широчай-
шим, исполнение — научным 
и качественным. Книги на 

примере героев прошлого 
ориентировали молодых чи-
тателей на подвиг, самоотвер-
женный труд, внушали веру 
в безграничные возможности 
советского человека. Автора-
ми серии были известные 
критики и литературоведы: 
Вадим Кожинов, Юрий Ло-
щиц, Михаил Лобанов, Апол-
лон Кузьмин. Несколько лет 
главным редактором ЖЗЛ был 
Юрий Селезнев — один из ли-
деров патриотического на-
правления в советской лите-
ратурной критике. 
Сегодня ЖЗЛ — известный 
коммерчески успешный про-
ект. Под девизом «Биография 

продолжается» в серии выхо-
дят и книги, рассказывающие 
о делах находящихся в добром 
здравии политиков, писате-
лей, общественных деятелей. 
ЖЗЛ до сих пор живет, разви-
вается, удовлетворяя запрос 
массового читателя на био-
графическую литературу. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ 
edit@edupressa.ru

Серия биографий на все времена

Книги из серии «Жизнь замечательных людей» московского издательства «Молодая гвардия»

Чем дальше по времени 
от нас Советский Союз, 
тем больше баек, слухов 
и откровенных сказок 

про него внедряется в массо-
вое сознание. Одна из таких 
баек — о каком-то чуть ли не 
крепостном праве среди со-
ветских крестьян, которым 
аж до тех пор, когда во главе 
партии встал Леонид Ильич 
Брежнев (был избран первым 
секретарем ЦК КПСС 14 октя-
бря 1964 года), даже паспор-
тов не выдавали, отчего они 
никуда не могли податься из 
своих колхозов, даже если хо-
тели. 
22 апреля 1931 года Совет на-
родных комиссаров СССР 
принял постановление 
о гражданстве СССР, в кото-
ром паспорт был назван ос-
новным документом, удосто-
веряющим это самое граж-
данство, из чего некоторые 
особые ненавистники Совет-
ского Союза даже делают вы-
вод, что якобы раз крестьянам 
паспортов не давали, то их 
даже и за граждан не считали. 
В реальности все было совсем 
не так.
— Конечно, все эти вымыслы 
про «крепостное право» в Со-
ветском Союзе — полная 
чушь, — рассказал историк 
Олег Островский. — И вот по-
чему: в сталинские и хрущев-
ские годы действовали декре-

ты и постановления, устанав-
ливавшие четкий и строгий 
учет городского населения 
и гораздо более слабый и про-
стой учет сельского. Все нача-
лось с Декрета 1923 года «Об 
удостоверении личности», по 
которому эти самые удостове-
рения были даже необяза-
тельны. Декрет давал право 
получить удостоверение, но 
вовсе не обязывал это делать. 
И никаких ограничений для 
крестьян там не было обозна-
чено.

По словам историка, следую-
щим шагом стали как раз по-
становления о гражданстве 
СССР 1931 года и «Об установ-
лении единой паспортной си-
стемы» 1932 года. Оба этих 
документа никаких запретов 
на получение паспорта кре-
стьянами не содержали. По-
становление о паспортной 
системе четко описывало, где 
и для кого вводились паспор-
та в качестве обязательного 
требования: население «горо-
дов, рабочих поселков и ново-
строек».
— В том документе было ска-
зано: «Гражданам, постоянно 

проживающим в населенных 
пунктах, где введена паспорт-
ная система, паспорта выда-
ются без подачи ими заявле-
ний, а гражданам, прибываю-
щим в эти населенные пункты 
из других местностей, — по их 
заявлениям», — отметил мо-
сквовед Александр Вась-
кин. — То есть крестьянин 
при переезде в город должен 
всего лишь подать заявление, 
чтобы получить паспорт. 
А приезжали крестьяне в го-
род, да и вообще в любое ме-

сто вне своих дере-
вень и сел, по удо-
стоверению лич-
ности, которое 
выдавали в сельсо-
вете. В Москву так 
переехали десятки 

тысяч крестьян — кто на уче-
бу, кто на работу. Собственно, 
смысл установления паспор-
тов для городских жителей 
был именно в учете резко воз-
росшего городского населе-
ния. А возросло оно из-за ин-
дустриализации и введения 
всеобщего образования — 
в города потянулись люди 
с периферии, которые хотели 
работать на новых предприя-
тиях, а кроме того, появилось 
много вчерашних школьни-
ков, пытавшихся поступить 
в техникумы и институты. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@edupressa.ru

Байки про советский паспорт 

НЕ ФАКТ!

В Госдуме РФ занялись разработкой проекта федерального за-
кона «О статусе учителя». Педагогов предлагают приравнять 
к госслужащим. Законопроект предполагает повышение зар-
платы педагогов до уровня, который будет не ниже средней 
зарплаты чиновника в России. Помимо этого, новый статус обе-
спечит учителей соответствующими льготами и социальными 
гарантиями.

Учитель должен быть 
обеспеченным и уважаемым 

За педагогами выстроятся 
медики, соцработники

С подобной инициати-
вой — повысить статус 

школьного педагога — «Учи-
тельская газета» выступила 
еще в 2019 году. Нас поддер-
жал профсоюз учителей, в ко-
тором состоят че-
тыре миллиона че-
ловек. Эту инициа-
тиву мы передали 
в Госдуму, ее там 
поддержали, и вот 
наконец-то речь 
зашла о законо-
проекте. Я очень 
надеюсь, что его 
примут в качестве 
закона. Учитель 
по определению 
должен быть обе-
спеченным и ува-
жаемым человеком. Люди 
с педагогическим образова-
нием должны стремиться по-
пасть в школу и работать там 
эффективно, тогда и качество 
образования вырастет. Дру-
гой вопрос: есть у нас на вы-
полнение этого гипотетиче-

ского закона деньги? Ведь он 
потребует огромных бюджет-
ных затрат! Я напомню: еще 
в 2012 году были подписаны 
так называемые майские ука-
зы президента. В них, в част-

ности, говорилось 
о том, что средняя 
зарплата учителя, 
работающего 
на одну ставку, 
должна быть не ни-
же средней по ре-
гиону, где он живет 
и трудится. И что? 
Мониторинг пока-
зывает, что во мно-
гих регионах этот 
указ не соблюдает-
ся. И дело не в са-
ботаже чиновни-

ков, а в том, что просто денег 
нет. Так что, я думаю, если за-
кон примут, то лишь в той ча-
сти, что не требует дополни-
тельных затрат. Например, 
введут штрафы за оскорбле-
ние учителя во время рабо-
ты — как в Казахстане.

Повышать престиж про-
фессии учителя нуж-

но — с этим не поспоришь. 
Но делать это, на мой взгляд, 
нужно крайне аккуратно. До-
пустим, мы приравняем учи-
телей к госслужа-
щим. Тогда тут же 
поднимутся меди-
ки — а мы-то чем 
хуже? Да, школь-
ные педагоги де-
тей учат, честь им 
и хвала. А мы вооб-
ще жизни спасаем! 
И сохраняем лю-
дям здоровье. Не-
уже ли наша заслу-
га перед обще-
ством меньше? Тут 
же возникнут во-
просы и у социальных работ-
ников. Они заботятся о тех, 
кому трудно, о наименее за-
щищенных членах общества, 
нуждающихся в постоянной 
опеке. Почему бы и их не при-
равнять к госслужащим? 

Иными словами, приравни-
вание учителей к госслужа-
щим — это такой снежный 
ком. Если он покатится, то ни-
кому мало не покажется. Ведь 
тогда нам придется не просто 

существенно, 
а в несколько раз 
расширять госу-
дарственный ап-
парат. Соответ-
ственно, увеличи-
вать и расходы 
на его содержание. 
И еще один нюанс, 
касающийся соци-
альной справедли-
вости. В Москве 
много негосудар-
ственных школ, 
образование в ко-

торых не хуже, чем в государ-
ственных. И как быть с их 
преподавателями? Ведь они 
тоже учат детей и приносят 
пользу обществу! В общем, 
я считаю, что инициатива де-
путатов непродуманна.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ДОКТОР 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

ПРОТИВ

АРСЛАН ХАСАВОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 

УЧИТЕЛЬСКОЙ ГАЗЕТЫ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

информацию.  И информация 
в учебнике не всегда выглядит 
интересной для детей. 
Поняв это, Лариса Маслова за-
метила: сейчас, даже если ре-
бята и не стремятся к чтению, 
у них другой способ запом-
нить информацию — зритель-
ный. Поэтому школьников 
необходимо научить искать 
главное. Запомнив основное, 
ребята прекрасно освоят ма-
териал и подготовятся к экза-
менам. Главное — делать все 
заранее. 
— В восьмом классе мы уже 
начинаем пробовать подго-
товку к ОГЭ. Строим уроки 
таким образом: сначала раз-
бираем материал, вспомина-
ем какие-то примеры из жиз-
ни (особенно это актуально 
для обществознания), потом 
я задаю вопросы. А в следую-
щей части урока мы начинаем 
решать задания ОГЭ на прой-
денные темы. Команда из че-
тырех-пяти человек делает 
это вместе на оценку, а осталь-
ные пробуют свои силы само-
стоятельно, — рассказывает 
Лариса Михайловна. — И ре-
бята знают: если ты не попал 
на этом уроке под опрос, зна-
чит, обязательно попадешь на 
следующем. 
По мнению педагога, это даст 
возможность эффективно от-
работать материал, чтобы уже 
в девятом классе ученики спо-

ЛАРИСА МАСЛОВА 
ПОНИМАЕТ, 
ЧТО ГЛАВНОЕ 
НА УРОКАХ 

ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ 
И ИСТОРИИ  
ЗАПОМНИТЬ 

САМОЕ ОСНОВНОЕ

В профессиональном конкурсе «Педагогические инстру-
менты XXI века» Лариса Маслова участвует уже не в пер-
вый раз. В прошлом году со своей преподавательской ме-
тодикой она стала победителем. 
Цель  такого конкурса — содействие профессиональному 
развитию педагогических работников города Москвы, со-
вершенствование их профессиональных компетенций, не-
обходимых для достижения высоких предметных, мета-
предметных и личностных результатов обучающихся. 
Для того чтобы принять участие в таком педагогическом 
соревновании, учителю нужно представить видеообъяс-
нение своей методики,  которая помогает достижению 
предметных и метапредметных результатов Федеральных 
государственных общеобразовательных стандартов 
(ФГОС). Ролик длительностью от пяти до семи минут нуж-
но загрузить в любое облачное файловое хранилище, от-
крыть доступ к файлу и разместить ссылку на материал 
на странице конкурса в личном кабинете. В случае отсут-
ствия доступа к файлу с записью видеообъяснения жюри 
не рассматривает материал в рамках конкурса. Поучаство-
вать в «Педагогических компетенциях XXI века» могут 
преподаватели русского языка и литературы, а также об-
щественно-научных предметов. 
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Мастера, которые отвечают 
за чистый воздух

Любое помещение, будь 
то квартира, коттедж, 
спортивный клуб или 
ресторан, нуждается 

в системах вентиляции и кон-
диционирования, которые 
обеспечивают подачу свежего 
воздуха, создавая комфорт-
ную среду для «обитателей» 
помещения. Ведь от этого за-
висит здоровье и работоспо-
собность человека. Хорошая 
вентиляция должна обеспечи-
вать правильную циркуляцию 
воздуха, притягивать чистый 
воздух и удалять загрязнен-
ный. За это и отвечают мон-
тажники систем вентиляции 
и кондиционирования. Хоро-
ший специалист должен 
уметь обслуживать вентиля-
ционные системы, осущест-
влять срочный и плановый 
ремонт, а еще — знать сани-
тарные нормы, в соответ-
ствии с которыми и устанав-
ливаются эти сооружения.
Нужно учитывать, что эта спе-
циальность связана с доста-
точно высокими физически-
ми нагрузками, требует уме-
ния работать в экстремаль-
ных условиях, поэтому она 
лучше подходит для физиче-
ски сильных молодых муж-
чин. В их обязанности входят 
сборка, установка, испытания 
кондиционеров и воздухово-
дов, контроль техники без-
опасности, проверка и регу-
лирование уже изготовлен-
ных устройств, устранение 
неполадок.
— Профессия монтажника  
вентиляции включает в себя 
не только навыки и опыт 
сборки однотипного вентиля-
ционного оборудования, но 
и знание всевозможных про-
фильно-смежных специализа-
ций: монтаж автоматики (без 
этого не обходится ни одна 

Здание отремонтировали после боев

На улице Урицкого в Ма-
риуполе прошла торже-
ственная церемония от-
крытия после ремонта 

школы № 64. Ее восстановили 
после серьезных разрушений. 
Здание сильно пострадало во 
время боевых действий в го-
роде.
Около школы собрались уче-
ники, родители, педагоги 
и администрация учебного 
заведения. Перед входом 
в здание между двумя черны-
ми столбиками натянута 
красная ленточка. Ее под 
аплодисменты присутствую-
щих торжественно разрезали 
ножницами генеральный ди-
ректор публично-правовой 
компании «Единый заказчик 
в сфере строительства» Ка-
рен Оганесян и первый заме-
ститель главы администра-
ции Мариуполя Дмитрий 
Бердников. 
По словам Карена Оганесяна, 
здание учебного заведения 
привели в надлежащий вид 
в очень сжатые сроки — на это 
специалистам понадобилось 
менее полугода.
— Строителями заменены 
кровля, окна и все инженер-
ные системы в здании школы, 
включая отопление и венти-
ляцию, — рассказал Карен 
Оганесян. — Также смонтиро-
ван современный вентилиру-
емый фасад площадью около 
3000 квадратных метров. Все-
го за пять месяцев наши стро-
ители превратили здание 
в полностью отремонтиро-
ванную школу, оснащенную 
по самым современным стан-
дартам. Эта школа рассчитана 
на более чем 700 учеников. 
Помимо этого, строители ка-
питально отремонтировали 
все до единого классы учеб-
ного заведения. А еще они 
полностью восстановили сто-
ловую, спортивный и акто-
вый зал. В здании модернизи-

ровали пожарную и охран-
ную сигнализации. Теперь 
все помещения школы полно-
стью отвечают современным 
требованиям и нормам безо-
пасности. 
Сейчас остались последние 
штрихи — специалисты за-
вершают благоустройство 
территории во-
круг общеобразо-
вательной школы.
На торжественной 
церемонии откры-
тия обновленного 
здания присутство-
вал и начальник управления 
образования администрации 
города Мариуполя Вячеслав 
Мирошниченко.
— В школе комфортные усло-
вия: теплые, современные, 
светлые классы и приятная 
цветовая гамма. Хочется ска-
зать огромное спасибо строи-
телям и «Единому заказчику» 
за то, что дети Мариуполя бу-
дут учиться в достойных усло-
виях, — сказал во время цере-
монии Вячеслав Мирошни-
ченко.

На церемонии присутствова-
ли учителя и ученики школы. 
Педагоги тоже выразили бла-
годарность за обновленный 
облик учебного заведения.
— Сегодня наша просторная 
и нарядная новая школа на-
полняется детскими голосами 
и становится настоящей опо-

рой для наших выпускников. 
Огромная благодарность на-
шим строителям, админи-
страции и всем, кто принимал 
участие в реализации этого 
проекта, — сказала учитель 
русского языка и литературы 
Ольга Анатольевна.
Слова благодарности всем, 
кто был причастен к восста-
новлению здания, сказала 
и директор школы № 64 Ма-
рина Святная.
— Все условия для детей здесь 
созданы. Теперь есть возмож-

ности для обучения и разви-
тия. Всем большое спасибо — 
и подрядчикам, и строителям, 
и рабочим, — сказала Марина 
Святная.
Школа № 64 — не единствен-
ное учебное заведение, кото-
рое восстановили российские 
строители после боев. Ранее 
в Мариуполе силами компа-
нии «Единый заказчик в сфере 
строительства» уже были от-
ремонтированы общеобразо-
вательные школы № 26, 27, 47 
и 50. По словам Карена Огане-
сяна, всего до конца 2023 года 
строительная компания пла-
нирует провести ремонтно-
восстановительные работы 
в более чем 90 учреждениях 
образования города. В первую 
очередь строители будут вос-
станавливать детские сады, 
школы и лицеи.
— В планах у нас — отремон-
тировать и другие школы об-
щей вместимостью около 
10 тысяч ученических мест, — 
заключил Карен Оганесян. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

11 апреля. Мастер-монтажник Артем Панков пришел в компанию сразу же после окончания колледжа 
и работает на одном месте уже больше десяти лет

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Георгий Михайлович 
Вицин родился 18 апреля 
1917 года в городе Териоки 
Ленинградской области. По-
сле Театрального училища 
имени Вахтангова начал рабо-
тать в Театре-студии Хмелева, 
а позже — в Театре имени Ер-
моловой в Москве. Дебют 
Геор гия в кино состоялся 
в 1945 году в картине «Иван 
Грозный». Но популярность 
к нему пришла после фильма 
«Запасной игрок», где он сы-
грал Васю Веснушкина. Одна-
ко всенародную славу ему 
принесли комедии Леонида 
Гайдая «Пес Барбос и необыч-
ный кросс», «Самогонщики», 
«Операция «Ы» и другие при-
ключения Шурика», а также 
«Кавказская пленница, или 
Новые приключения Шурика», 
где Вицин блестяще сыграл 
Труса. Кстати, в реальной жиз-
ни актер не пил и не курил, вел 
здоровый образ жизни. Прав-
да, в «Кавказской пленнице» 
Георгию пришлось выпить на-
стоящего пива, потому что от-
вар шиповника, который по-
просил актер, в кадре выгля-
дел не очень убедительно. 
Всего Вицин снялся более чем 
в 80 разноплановых картинах. 
Среди звездных ролей — 
авантюрист Сэм в «Вожде 
краснокожих», Бальзаминов 
в «Женитьбе Бальзаминова», 
злой волшебник в «Сказке 
о потерянном времени», 
Хмырь в «Джентльменах уда-
чи». Кроме того, актер озвучил 
более сотни мультфильмов, 
в том числе и незабываемого 
домовенка Кузю. 
Народный артист СССР Георгий 
Михайлович Вицин скончался 
в Москве в октябре 2001 года. 
Похоронен на Ваганьковском 
кладбище в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ПРОФИ Весной 
у многих специ-
алистов прибав-
ляется работы, 
и монтажники си-
стем вентиляции 
и кондициониро-
вания — не ис-
ключение. Сей-
час спрос на них 
на порталах 
по поиску работы 
особенно высок. 

На связи Татарстан

В Финансовом универси-
тете при правительстве 
Российской Федерации 
состоялся форум «Мост 

Москва — Татарстан». Меро-
приятие объединило моло-
дежь и экспертов из разных 
сфер профессиональной дея-
тельности. Гости дали моло-
дым людям советы по выбору 
профессии и реализации по-
ставленных целей.
Одним из первых на сцену 
поднялся ректор Финансово-
го университета при прави-
тельстве РФ Станислав Проко-
фьев. Он рассказал о том, что 
объединяет вуз и Республику 
Татарстан:
— Наши студенты часто ездят 
в обучающие туры, чтобы по-
смотреть лучшие практики 
государственного и корпора-
тивного управления в регио-
нах. За годы таких 
выездов больше 
одного раза мы по-
сетили только Та-
тарстан. В респу-
блике есть что по-
смотреть и чем 
гордиться. Надеюсь на даль-
нейшее сотрудничество, — 
поприветствовал собравших-
ся ректор. 
На мероприятии присутство-
вал сам раис, то есть глава Та-
тарстана Рустам Минниха-
нов. Станислав Прокофьев 
присвоил ему звание почетно-
го доктора университета, от-
метив, что после 2020 года 
регалия не выдавалась еще 
никому. 
Прокофьев отметил, что в Фи-
нансовом университете учат-
ся более 600 представителей 
Татарстана. 
— Ребята радуют нас своими 
знаниями, традициями, кото-
рые были привиты в Татарста-
не, в семье, — уважение 
к старшим, корректность по-
ведения. У Татарстана есть все 
основания гордиться своими 
ребятами, — заключил рек-
тор университета.

Одним из самых ярких было 
выступление врача-нейрохи-
рурга Али Бекяшева. Он рас-
сказал, как не смог поступить 
в университет после школы: 
не хватило одного балла, хотя 
школу окончил с красным ат-
тестатом. Но он очень хотел 
работать в медицине и не про-
сто добился цели, но и стал 
одним из лучших. Своим при-
мером доктор Бекяшев дока-
зывает, что мечта позволяет 
достигать больших высот. 
Эту мысль развил депутат Го-
сударственной думы Олег Мо-
розов, который напомнил 
участникам форума о важно-
сти непрерывного развития. 
— Не думайте, что вы всего 
достигли. Никогда не останав-
ливайтесь в своем развитии. 
Поверьте, сегодняшняя среда 
конкурентна. Без этого нет 

никакого движения впе-
ред, — отметил депутат.
Примером удивительного му-
жества из года в год служит 
Рустам Набиев — параальпи-
нист. Про себя он говорит: 
«Мои возможности не ограни-
ченные, а безграничные!» Ру-
стам Набиев доказывает это, 
покоряя новые горы. 
— Честно, я очень боюсь вы-
соты. Тем не менее я поднима-
юсь на такие точки, где лета-
ют самолеты. Страх только 
в  голове. Это не преграда, — 
поделился искренними эмо-
циями Рустам Набиев. 
В заключение глава Татарста-
на отметил, что формат живо-
го общения помогает узнать 
об опыте профессионалов. Он 
поблагодарил организаторов 
и выразил надежду на даль-
нейшее сотрудничество. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Форум «Мост Москва-Татарстан» прошел в Финансовом университете 
при правительстве РФ

Научную базу под монтаж систем вентиляции подвел Михаил Ломоносов. Именно русский 
ученый первым создал теорию естественного движения воздуха в каналах и трубах. Так рус-
ские сыграли во всемирной истории вентиляции основную роль. Долго после выхода труда 
великого естествоиспытателя европейцы считали, что для хорошей вентиляции произ-
водств можно обойтись естественными сквозняками, но в начале XIX века академик 
Э. X. Ленд доказал, что нормальная вентиляция невозможна без механического нагнетания 
воздуха, а позже ученый А. А. Саблуков изобрел центробежный вентилятор. В 1835 году 
с помощью этого вентилятора стали проветривать Чагирский рудник на Алтае. 

МЕЖДУ ТЕМ

Школьникам показали 
технологии будущего

В Инновационном центре 
«Сколково» прошел от-
крытый урок «Город бу-
дущего: как квантовые 

технологии меняют нашу 
жизнь». Мероприятие прове-
ли в рамках всероссийского 
образовательного проекта 
«Урок цифры». Ведущие рос-
сийские специалисты на при-
мере повседневных событий 
показали связь фундаменталь-
ной науки с качеством жизни 
людей и представили конкрет-
ные примеры применения 
квантовых вычислений, ком-
муникаций и сенсоров.
В мероприятии онлайн по-
участвовали ребята более пя-
ти тысяч школ. А тем, кто 
смог присутствовать лично, 
не только провели лекцию, 
но и устроили экскурсию по 
Сколковскому институту нау-
ки и технологий. Школьники 
увидели российские научные 
лаборатории мирового уров-
ня, где сегодня рождаются от-
ечественные квантовые тех-
нологии. 
— Технологическая независи-
мость начинается в школе, где 
формируется наша смена — 
новые поколения, которым 
предстоит создавать будущее 
страны. Нынешний «Урок 
цифры» посвящен квантовым 
технологиям, которые уже 
стали сферой конкуренции 
развитых стран. Чтобы быть 
в числе лидеров, нам необхо-
димо не только широко от-
крыть перед российскими 
школьниками дорогу к изуче-
нию квантовой физики, но 
и рассказать о том, насколько 
важные задачи им предстоит 
решать. Росатом объединяет 
университеты, научные кол-
лективы и технологические 
компании для развития кван-
товых вычислений, — отме-

тил генеральный директор 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев.
Ребятам показали учебный 
фильм о квантовых техноло-
гиях. На доступном для под-
ростков языке специалисты 
объяснили, что такое кванто-
вые технологии и какую поль-
зу они смогут принести обще-

ству уже в ближайшем буду-
щем. Например, все мы зна-
ем, что любые сообщения 
в мобильном телефоне перед 
отправкой кодируются. Для 
этого используется крипто-
графический ключ. Но если 
сейчас в нем применяются 
символы, то в квантовых тех-
нологиях — мельчайшие ча-

стицы, фотоны. При передаче 
сообщения они находятся од-
новременно во многих состо-
яниях, как подброшенная 
в воздух монета — пока не 
приземлится, не определить, 
орел или решка. Это называ-
ется принцип суперпозиции. 
Благодаря ему расшифровать 
такое сообщение пока невоз-

можно. Квантовые   
технологии мо-
гут быть полезны 
и в медицине. 
Кроме этого, для 
школьников бы-
ли организованы 

практические занятия на 
игровых тренажерах, где ре-
бята решали серию заданий 
по работе с квантовыми симу-
ляторами, использованию 
квантовых сенсоров для 
адресной доставки лекарств 
и передаче квантового крип-
тографического ключа.
Всероссийский «Урок цифры» 
в школах страны проходит 
с 5 по 30 апреля. Специалисты 
Росатома Российского кван-
тового центра проводят для 
школьников и педагогов стра-
ны обучающие занятия, по-
священные применению 
квантовых вычислений, ком-
муникаций и сенсоров в по-
вседневной жизни. 
Особое внимание на занятиях 
уделяется карьерному вопро-
су в естественно-научной 
и инженерно-технической 
сферах. Учащимся дают под-
робную информацию о новых 
специальностях в области 
квантовых технологий, клю-
чевых вузах и возможностях 
подготовки. На данный мо-
мент в «Уроке цифры» приня-
ли участие более 2,5 миллио-
на российских школьников.
ПОЛИНА КУЛАКОВА 
edit@edupressa.ru

ДМИТРИЙ 
ЧЕРНЫШЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Достижение национального 
технологического суверени-
тета, особенно в высокотехно-
логичных областях, к которым 
относятся и квантовые техно-
логии, — цель, которую ставит 
перед нами президент. В го-
ризонте ближайших лет кван-
товые технологии станут точ-
кой роста, поэтому крайне 
важно рассказывать о них 
на доступном и понятном язы-
ке подрастающему поколе-
нию. И «Урок цифры» — от-
личный инструмент для реше-
ния этой задачи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школу № 64 в городе Мариуполе московские строители отремонтировали меньше чем за полгода

система вентиляции — это 
сердце и двигатель воздушных 
потоков), монтаж сантехниче-
ского оборудования, систем 
отопления. По сути, грамот-
ный монтажник систем венти-
ляции — это инженер, — рас-
сказывает руководитель ком-
пании Научно-производствен-
ное объединение 
«АВЕН ТА» Алек-
сандр Волков.
Мас тер-монтаж-
ник Артем Панков 
пришел в компа-
нию сразу же после 
окончания коллед-
жа. Можно смело 
сказать, что про-
фессию он выбирал по веле-
нию сердца: на одном месте 
он трудится уже больше деся-
ти лет.
— Мне нравится то, чем я за-
нимаюсь, — рассказывает Ар-
тем. — Задачи приходится ре-
шать разные, но тем они инте-
реснее. А к физическому труду 
я давно привык. Конечно, 
устаешь после рабочего дня, 
но тем приятнее оказаться 
 дома.  
Артем признается, что стре-
мится постоянно развиваться 
в профессиональной сфере, 
и это ему приносит особое 
удовольствие. Он не только 
регулярно проходит курсы 
повышения квалификации, 
но и немало времени прово-
дит на специальных сайтах, 
а еще внимательно следит за 
новостями в отрасли. Это 
очень важно, если хочешь 
оставаться конкурентоспо-
собным, быть настоящим 
профи.
У каждого профессионала ча-
ще всего бывает своя, узкая 
специализация. Но все они 
объединены в одной общей 
специальности «Теплогазо-
снабжение и вентиляция». Ее 
можно получить в строитель-
ных колледжах и техникумах, 
а также в высших учебных ин-

женерных заведениях (специ-
ализация «инженер ТГВ»). 
При этом после окончания ву-
за каждый начинающий спе-
циалист обязан пройти путь 
от монтажника (для получе-
ния навыков взаимодействия 
с рабочим персоналом, чтобы 
в дальнейшем исключать по-
грешности при расчетах ин-
женерных систем) до инжене-
ра. А высшее образование по-
зволяет монтажнику зани-
маться не только установкой 
систем, ни и их проектирова-
нием.
Здесь нет повторяющихся за-
дач, объекты разные, интерес-
ные, каждый индивидуален, 
и каждый раз приходится ре-
шать новые задачи. Поэтому 
средняя заработная плата 
монтажника систем вентиля-
ции и кондиционирования 
в Москве начинается от 
100 тысяч рублей.

— Системы венти-
ляции — это самая 
сложная техниче-
ски инженерная 
коммуникация в со-
временных зданиях 
и сооружениях. При 
грамотном техни-
ческом расчете учи-
тывается количе-

ство параметров, сравнимое 
с расчетом в авиастроении. 
Суть профессии монтажника 
состоит в осуществлении 
установки, крепления, вывер-
ки и настройки оборудова-
ния. Тарифно-квалификаци-
онные характеристики мон-
тажника систем вентиляции 
и кондиционирования требу-
ются для определения видов 
работ. Согласно тарифно-ква-
лификационному справочни-
ку разряд начинается со 2-го 
по 6-й. На таких специали-
стов повышенный спрос. Для 
работы монтажником систем 
вентиляции и кондициони-
рования требуется среднее 
специальное образование, 
как отметила преподаватель 
учебного центра «УККОМ» Га-
лина Куприянова.
Будущему профессионалу 
пригодятся такие личные ка-
чества, как внимательность, 
ответственность и аналити-
ческий склад ума. Крайне же-
лательны также хорошая фи-
зическая подготовка и вынос-
ливость. Это связано с необхо-
димостью регулярно переме-
щать тяжелые узлы и агрегаты 
при сборке вентиляционных 
систем. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

После успешного прохождения 
профпереподготовки или проф-
обучения каждый специалист 
один раз в пять лет обязан прохо-
дить 72-часовую программу кур-
сов повышения квалификации, 
что в свою очередь позволяет по-
высить квалификационный раз-
ряд. Для получения высшего ше-
стого разряда необходимо иметь 
как минимум среднее профиль-
ное образование.
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Тайны гения из Замоскворечья 

Горящий, чуть воспален-
ный взгляд, но спокойно 
лежащие на коленях ру-
ки, высокий лоб с наме-

ком на морщину… На всех 
портретах Александра Остров-
ского, а особенно на знамени-
том портрете кисти Василия 
Перова, есть это напряжение, 
внутренний звон, его нельзя 
не почувствовать: Островский 
будто хочет передать нам, до-
нести сквозь века. Но что? 

■
Рожденному в Замоскворе-
чье, в самом средоточии купе-
ческой среды, Александру Ни-
колаевичу Островскому было 
предназначено судьбой стать 
архиважным человеком для 
русской драматургии и театра 
и всей русской культуры. 
12 апреля 2023 года весь теа-
тральный мир отмечает его 
двухсотлетие, констатируя: 
пьесы его не устарели и акту-
альности не потеряли. 
Основоположник русского 
национального театра, Алек-
сандр Островский был сыном 
чиновника, ставшего дворя-
нином в благодарность за без-
упречную службу. Саше было 
восемь лет, когда он 
потерял мать, но 
с мачехой детям Ни-
колая Островского 
точно повезло — 
она любила их как 
родных и активно 
занималась их об-
разованием и вос-
питанием. 
Александр Островский, чрез-
вычайно способный к языкам, 
овладел французским, немец-
ким и греческим еще в до-
вольно раннем возрасте, за-
тем учил английский, испан-
ский и итальянский языки, 
что позволило ему стать бли-
стательным переводчиком. 
Именно Островскому принад-
лежат великолепные перево-
ды Кальдерона, Шекспира, 
Сервантеса и Гольдони. 
Образование Островский по-
лучал на юридическом фа-
культете Московского уни-
верситета. Став служителем 
судебной канцелярии, он бы-
стро понял, что ему прямо 
в руки попадает бесценный 
материал: тяжбы и жалобы 
друг на друга от представите-
лей купеческого сословия, ко-
торое Островский и так знал 
неплохо, давали базис для 
пьес, остальное доделывало 
его воображение. 
Уже вторая пьеса драматурга 
«Свои люди — сочтемся», пре-
красно принятая читателями 
и многими писателями, вы-
звала бурю возмущений со 
стороны критиков и «непо-
средственных участников со-
бытий» — купечества. Сочтя 

12 апреля этого года в России отметили 200-летие великого русского драматурга Александра Островского. Имя его в истории отечественной культуры занимает особое место. 
Островский не только писал пьесы и привнес многое в теорию и практику театра, он еще и переводил произведения зарубежных классиков, в том числе Уильяма Шекспира, делая 
эти литературные шедевры доступными для всех. Пьесы же самого Островского особенно активно ставились в Малом театре, который даже носит название Дом Островского. 

Театральный мир отмечает 200-летие Александра Островского 
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Гроза (1977) 
Спектакль был поставлен в Государ-
ственном академическом Малом 
театре Союза ССР Борисом Бабоч-
киным и Феликсом Глямшиным 
в 1974 году, а фильм-спектакль снят 
в 1977-м. Это образец классиче-
ского русского, настоящего театра. 
Да и пьеса легендарная, для Малого 
театра и написанная... В главных 
ролях задействованы звезды — Бо-
рис Телегин, Владимир Сафронов, 
Ольга Хорькова, Людмила Щер-
бинина, Сергей Еремеев, Тамара 
Торчинская, Аркадий Смирнов. 

Бедность не порок (2012) 
Изначально пьеса называлась 
«Гордым Бог противится». Продол-
жение у этой фразы из Священного 
Писания такое: «...а смиренным 
дает благодать». Это пьеса о сми-
ренных добрых людях и русских 
Святках. Девушку хотят выдать 
за богатого старика, а она любит мо-
лодого. Будет много переживаний 
и страданий, но атмосфера веселых 
святочных гуляний не обманет 
надежд на счастливый финал. 
Режиссер — Александр Коршу-
нов. В ролях — Дмитрий Кознов, 
Татья на Лебедева, Любовь Ещенко, 
Александр Коршунов, Сергей Тезов, 
Григорий Скряпкин и другие. 

Доходное место (1981)
Режиссерами этой постановки были Михаил Царев и Виктор Рыжков. 
В спектакле играли сам Михаил Царев, Нелли Корниенко, Владимир 
Богин, Роман Филиппов, Виктор Павлов, Ольга Хорькова, Елена Цыпла-
кова, Елена Доронина, Александр Клюквин и другие. Знаменитейший 
спектакль Малого театра! Из всех великих комедий Островского «До-
ходное место» меньше других располагает к умилению: речь идет о том, 
как жизнь выворачивает молодому человеку руки, заставляя его забыть 
о тех идеалах, на которых он рос. 

Бешеные деньги (1978)
Поставленный режиссерами Николаем Александровичем, Владимиром 
Бейлисом и Леонидом Варпаховским легендарный спектакль с Элиной 
Быстрицкой, Юрием Каюровым, Юрием Васильевым и другими. Ах, как 
любопытно будет смотреть этот спектакль современному зрителю, ведь если 
он объективен, то параллели между днем сегодняшним и нравами русского 
дворянства XIX века возникнут непременно. Глобально — это история 
про «нищего душой и духом» обладателя финансов, четко знающего, как 
получить что-то для достижения своей цели. И достигнуть ее.

Таланты и поклонники (2019)
Эта пьеса ставилась в Малом театре не раз. История актеров провинциального театра и ближайшего 
круга их поклонников, среди которых есть и «благодетели», уверенные, что наличие денег позволяет 
все, и истинные меценаты. Это история про гордость и качество души. В спектакле сыграли Дарья Но-
восельцева, Татьяна Лебедева, Александр Ермаков, Василий Зотов и другие актеры. Над постановкой 
работал заслуженный артист России Владимир Драгунов.  

Страницу подготовили ОЛЬГА НИКИТСКАЯ (текст), 
АНАСТАСИЯ МОРОЗОВА (дизайн) edit@edupressa.ru

Какое образование по-
лучил Александр 
Островский в Москов-
ском университете? 

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

Лучшие спектакли по пьесам А. Н. Островского в Малом театре
По мнению писателя Ивана Гончарова, лишь после Островского «мы, русские, можем с гордостью 
сказать: «У нас есть свой русский, национальный театр. Он, по справедливости, должен называть-
ся «Театр Островского». Это было точное замечание: еще при жизни драматурга здание Малого 
театра начали называть Домом Островского. Александр Николаевич писал и «персональные» 
пьесы: так, для бенефисов Прова Садовского, например, он написал две пьесы — «Горячее серд-
це» и «В чужом пиру похмелье», а в честь актера Сергея Васильева была поставлена «Гроза», где 
Васильеву отдали роль Тихона. 
Для нашей подборки мы специально взяли те спектакли, которые были записаны в телеверсиях, 
благодарячему сегодня вы можете насладиться их просмотром. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль «Островский в Доме Остров-
ского» выдержал испытание временем, 
и пьесы «русского Шекспира», Алексан-
дра Николаевича Островского, по сей 
день вызывают у людей смех и слезы, 
а его великолепный образный язык вос-
хищает точностью суждений и меткостью 
выражений. Верность классической дра-
матургии — не признак отсутствия новых 
идей, а свидетельство того, что суще-
ствуют непреходящие ценности.  

ЮРИЙ 
СОЛОМИН 
ХУДОЖЕСТВЕН
НЫЙ РУКОВОДИ
ТЕЛЬ МАЛОГО 
ТЕАТРА, НАРОД
НЫЙ АРТИСТ СССР

АНДРЕЙ 
ЖИТИНКИН
РЕЖИССЕР

ПОСТАНОВЩИК 
МАЛОГО ТЕАТРА, 
НАРОДНЫЙ 

АРТИСТ РОССИИ

Малый театр — это в известном смысле 
наш российский аналог «Комеди Фран-
сез» в Париже. Где еще вы встретите та-
кой язык, как у мастеров Малого театра? 
А какая культура речи, постановка голо-
са! Потому и такой бешеный успех на га-
стролях, ведь труппа все время гастроли-
рует. Это и музей, и живая эмоция. И за-
метьте — в отличие от очень многих те-
атров наши актеры работают на сцене 
без микрофончиков. 

пьесу оскорбительной для 
этого сословия, Николай I не 
только запретил постановку, 
но и на пять лет установил за 
драматургом полицейский 
надзор. 
Но, как известно, все на свете 
преходяще. Прошла постепен-
но и опала. И имя Александра 
Островского как создателя 
русского театра в самом со-
временном понимании этого 
слова вошло в историю. Дра-
матург, переводчик, созда-
тель актерских обществ, на-
чальник театрального учили-
ща, он разработал настоящую 
концепцию театральной по-
становки. Уникальны и его 

пьесы: они очень 
живые и не просто 
отражают жизнь 
обычных людей 
в предложенных об-
стоятельствах, но 
и делают акцент на 
внутренней психо-
логии персонажей. 
Обращение к про-

стым и понятным героям, их 
живость и жизненность, узна-
ваемость ситуаций и их мак-
симальная приближенность 
к тому, с чем люди сталкива-
лись в реальности, поставило 
творческое наследие Остров-
ского на недосягаемо высо-
кую ступень.
...Александр Николаевич 
ушел из жизни в 63 года, оста-
вив нам в наследство 48 ори-
гинальных пьес и два с лиш-
ним десятка высококлассных 
переводов. Причем удиви-
тельно: образ писателя как 
личности до сих пор для ис-
следователей его творчества 
не очевиден. Островский был 
довольно закрытым, судя по 
всему, человеком, и по остав-
ленным им записям, носящим 
исключительно деловой ха-
рактер, крайне трудно воссоз-
дать его личностные черты. 
Более того — удивительно, но 
факт: сама смерть великого 
драматурга не вызвала в об-
ществе волнений, подобных 
тем, что случились от изве-
стий о смерти Пушкина или 
Достоевского. 

■
...У Александра Островского 
была не слишком бурная, но 

писателя не приняла и сама 
стала жертвой чувств, полю-
бив человека, бессовестно ее 
обобравшего. После этого 
Островский резко поменял 
стиль личной жизни: офици-
ально женился на актрисе Ма-
рии Бахметьевой, игравшей 
в Малом театре. До того тихая 
жизнь драматурга стала бур-
ной: у них родились шестеро 
детей, но главное — Мария 
Васильевна предпочитала 
жить ярко и с размахом. 
Островскому, получавшему 
неплохие гонорары, приходи-
лось весьма непросто матери-
ально. Не спасло даже распо-
ложение к нему императора 
Александра III, положившего 
драматургу пенсию в три ты-
сячи с копейками рублей — 
весьма ощутимую сумму по 
тем временам. Островский 
постоянно нуждался, а к тому 
же славился широтой души 
и был безотказен, силясь по-
могать всем, кому мог. 
Писал он много, подолгу вы-
нашивая пьесы, а потом до-
вольно быстро их «выплески-
вая». Бывало, Островский вы-
езжал за границу — оказывал-
ся в Европе как представитель 
русской культуры, но «загра-
ницей», в отличие от многих  
других писателей, не вдохнов-
лялся. 
По счастью, пусть не так про-
сто, как кажется, но пьесы 
Островского обрели свой 
дом — Малый театр. Кстати, 
трагический и горький эпи-
зод тоже связан у Островского 
именно с этим театром. Заду-
мывая дебютную пьесу, упо-
мянутое произведение «Бан-
крот, или Свои люди — со-

чтемся», Александр Николае-
вич по доброте душевной 
привлек в соавторы актера-
неудачника. Но дуэт как-то не 
сложился, Островский про-
должил работу один. Он читал 
«Банкрота», уже запрещенно-
го к постановке, в литератур-
ных клубах и кружках, а тем 
временем к нему пришла из-
вестность — в театре с успе-
хом прошли «Бедность не по-
рок» и «Не в свои сани не са-
дись». Как и следовало ожи-
дать, успех спровоцировал 
волну зависти, а там и досу-
жие разговоры — мол, 
а пьеску-то не Островский на-
писал, а как раз тот самый ак-
тер-неудачник… И хотя исти-
на была восстановлена, до нее 
надо было дожить… 
Пьесы Островского нрави-
лись людям, поскольку, поми-
мо прочего, в основном были 
позитивны и дарили внутрен-
ний свет — пусть и дальний. 
Великий русский драматург 
верил и внушал читателям 
своих пьес убежденность 
в том, что мир можно испра-
вить — хотя бы чуть-чуть. 
...Герои Островского вошли 
в нашу жизнь и заняли в ней 
свои места. Трагическая Ла-
риса и красавец-соблазнитель 
Паратов, Ераст из «Сердце не 
камень», Сашенька Негина… 
У всех героев Островского — 
яркая речь, проникающая 
в глубину души зрителя. 
Играть плохо Островского не-
возможно, поэтому и сейчас 
он остается мерилом актер-
ского таланта. Соединение 
Островского и Малого теа-
тра — это тот роман, который 
не имеет шансов на забвение.

ОН НАПИСАЛ 
БЕЗ МАЛОГО 

50 БЛИСТАТЕЛЬНЫХ 
ПЬЕС И СДЕЛАЛ 
МНОЖЕСТВО 
ПЕРЕВОДОВ 
ЗАРУБЕЖНЫХ 
КЛАССИКОВ 

все же примечательная лич-
ная жизнь. Ее можно было бы 
и не затрагивать, если бы она 
так или иначе не отражалась 
на его творчестве. 
Много лет драматург жил не-
венчанным с женщиной про-

стого происхождения, но до-
брой и чуткой Агафьей Ива-
новной Ивановой. Вместе они 
пережили немало горя — 
у них родились и погибли пя-
теро детей. Все отмечали 
скромность и беззаветность 

Агафьи Ивановны, Агаши, но 
когда она тяжело болела, на 
писателя нашло буквально 
помрачение рассудка — он 
влюбился в актрису Любовь 
Павловну Косицкую. Для нее 
и, главное, с нее он создал об-

раз Катерины Кабановой 
в «Грозе», подарив любимой 
женщине потрясающую роль. 
Но Косицкая, сыгравшая 
в итоге Катерину и задавшая 
некий тон в ее исполнении на 
долгие годы вперед, любви 

Александр Николаевич Островский (12.04.1823 – 14.06.1886) 
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нил мастер центра «Велий» 
Алексей Новиков.
Вначале выполнять работу 
было непривычно. Штихель 
так и норовил свернуть в сто-
рону, так и хотелось взять его 
не так, как надо. То тут, то там 
влезали ошибки, неровности. 
Линии вылезали, куда им 
вздумается. Еще очень хоте-
лось вести длинные черточки, 
как можно дольше не отрывая 
инструмент от полотна. 
— Но это опасно, — преду-

предил мастер. — Предпи-
сание делать небольшие, 
короткие надрезы роди-
лось не из воздуха, оно 
связано с техникой без-
опасности. Выполняя 
короткие надрезы, мы 

прикладываем меньше уси-
лий, а значит, снижаем риск 
пораниться, если инструмент 
вдруг сорвется. 
Во время работы одной рукой 
я выполняла рисунок по тра-
фарету. Другой придержива-
ла дощечку. Правая и левая 
руки при этом должны нахо-
диться примерно на одном 
уровне, но важно, чтобы нера-
бочая ладонь не лежала «на 
пути» инструмента. Штихель 
может соскочить и оставить 
царапину на руке. 
Во время мастер-класса я смо-
трела, как работают другие 
ученики. Они выполняли 
сложные работы. Первый вы-
резал ложку, другой — слож-
ные орнаменты. Мастер Ната-
лья Бондарь давала советы 
«продвинутому» резчику. 
— Притормози, — говорила 
она. — При работе важно смо-
треть, насколько объемен 
и реалистичен рисунок. 
Наталья помогала и мне. По-
рой она поправляла положе-
ние рук или подсказывала, 
как вернее вести линию. 
На уроке мне показалось, что 
трафаретная резьба сложная. 
Это занятие требует большого 
внимания и усидчивости. Но 
оказалось, что вся работа за-
няла у меня около часа, вклю-
чая инструктаж — совсем ма-
ло для новичка! После урока 
мастер Алексей Новиков по-
хвалил меня. 
— Работа хорошая, аккурат-
ная. В любом деле главное — 
практика. Потренируешься 
немного, и будут получаться 

витков. Но есть и геометриче-
ские элементы. По словам На-
тальи Бондарь, чтобы с трафа-
ретной резьбы перейти на 
сложную Абрамцево-Кудрин-
скую технику, нужно 3–4 ме-
сяца тренировок. 
На мастер-классе я работала 
с березовой фанерой. Мы 
с мастером Алексеем Новико-
вым начали с покраски бру-
сочка. Для фона выбрали чер-
ный цвет — чтобы придать 
максимальную контраст-
ность. Пока краска сохла, 
я придирчиво осматривала 
трафареты для будущего ри-
сунка. Начать решила с мало-
го. Я понимала, что новичку 
сразу же создать шедевр не 
под силу, поэтому старалась 
выбрать что попроще и по-
меньше. И тут мне на глаза 
попалась очаровательная со-
ва. Нахохленная, с больши-
ми глазами, как будто толь-
ко что проснулась и еще не 
понимает, что происхо-
дит. Очень похоже на ме-
ня по утрам! И как я могла 
пройти мимо? 
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Работа без перерывов и выходных

Традиционно 19 апреля 
отмечается День рос-
сийской полиграфии. 
В преддверии праздни-

ка наш юнкор отправился 
в типографию, чтобы узнать 
об особенностях современ-
ной печати и людях, которые 
за это отвечают. 
В историческом здании 1850 
года постройки почти в центре 
Москвы помещения оформле-
ны в стиле лофт: дореволюци-
онная кирпичная кладка, ми-
нималистичный стиль инте-
рьера, немного мебели. Меж-
ду этажами оборудован 
небольшой грузовой лифт, 
с помощью которого доставля-
ются материалы. В рабочих 
помещениях — множество 
станков самого разного назна-
чения: для резки, ламинирова-
ния, скрепления страниц. 
— Некоторые из машин ред-
кость даже для Москвы, на-
пример, японский станок 
MGI, позволяющий делать 
многослойную тактильную 
печать, единственный аппа-
рат в России, — обращает мое 
внимание менеджер «Хоро-
шей типографии» Анастасия 
Верховская, которая и прово-
дит для меня экскурсию.
Сегодня все больше появляет-
ся типографий, которые вы-
бирают цифровой способ пе-
чати, и эта — не исключение.  
Он рассчитан на небольшие 
тиражи, до тысячи экземпля-
ров, в то время как офсетная 
печать — на большие объе-
мы. Да и технологии нанесе-
ния краски разные: если при 
офсетной печати изображе-
ние наносится с помощью 
промежуточного звена (фор-
мы, пластины), то при цифро-
вой — непосредственно на 
материал. Именно поэтому 
последняя  более оператив-
ная, она не требует долгой 
подготовки, что является клю-
чевым критерием для боль-
шинства типографий. 
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Вызов, брошенный с орбиты

В Международный день 
космонавтики состоя-
лась премьера «Вызо-
ва» — первого фильма, 

снятого на орбите. Один из 
главных премьерных киноте-
атров страны «Октябрь» бук-
вально трещал по швам: пре-
мьерный показ посетили поч-
ти три тысячи человек. И это 
полностью оправдано, ведь 
фильм действительно уни-
кальный. В октябре 2021 года 
актриса Юлия Пересильд и ре-
жиссер Клим Шипенко прове-
ли 12 дней на Международной 
космической станции (МКС). 
Сюжет, в отличие от визуаль-
ного оформления, достаточно 
предсказуем: торакальный 
хирург Евгения, едва справля-
ющаяся с бытовыми пробле-
мами и триггерами из про-
шлого, работает в Боткинской 
больнице и воспитывает дочь-
подростка, которую она не 
может контролировать из-за 
постоянной занятости. В это 
время на Международной кос-
мической станции (МКС) слу-
чается происшествие: грудь 
космонавта задевает обломок 

старого спутника. Коллега 
оказывает первую помощь, 
следуя инструкциям с Земли, 
но этого оказывается недоста-
точно — состояние постра-
давшего ухудшается. После 
долгих совещаний было реше-
но отправить на МКС хирурга 
для проведения первой опера-
ции в космосе. 
Несмотря на простоту сюже-
та, фильм вызывает эмоции: 

трогательные сцены с Юлией 
Пересильд и Милошем Бико-
вичем, сыгравшими главные 
роли, напряженная хирурги-
ческая операция в невесомо-
сти и радостный эпизод воз-
вращения на Землю. На мой 
взгляд, все это — благодаря 
подбору актеров и их безу-
пречной игре. Кстати, на 
экране появились и реальные 
космонавты: Олег Новицкий, 
Антон Шкаплеров, Петр Ду-

бров. Они тоже стали героями 
фильма, сыграв эпизодиче-
ские роли.
Нельзя не отметить и опера-
торскую работу: в фильме 
почти нет статичных кадров, 
что создает ощущение полета 
и невесомости. Даже не заме-
чаешь, как начинаешь ощу-
щать себя в космосе.
На меня, как и, уверена, на 
большинство зрителей, осо-

бое впечатление 
произвело то, что 
фильм снимался 
не в декорациях, 
а на настоящей 
МКС. Когда осозна-
ешь, что часть ка-

дров снималась в космосе, 
фильм воспринимается со-
вершенно иначе: как будто из 
ниоткуда появляется неверо-
ятное восхищение, которое 
держит на протяжении не-
скольких дней после просмо-
тра. И заставит посмотреть 
этот фильм еще неоднократ-
но. Кстати, в широкий прокат 
«Вызов» выходит 20 апреля.
КИРА ПРОКАЕВА
edit@edupressa.ru

Деревянная гравюра за час

Резьба по дереву — дав-
ний народный промы-
сел. Активно в России 
им начали заниматься 

в XVI веке. Сейчас этот промы-
сел получает новые формы, 
а научиться древнему ремеслу 
на современный лад можно 
и в Москве, в Центре народно-
го прикладного творчества. 
Мое знакомство с мастерской 
началось со встречи с членом 
Союза художников декора-
тивно-прикладного творче-
ства и основатель-
ницей центра Ната-
льей Бондарь. Она 
рассказала, что 
здесь обучают бо-
лее чем 21 виду 
творчества. Желаю-
щие могут вырезать 
посуду, поработать 
с берестой или по-
лепить из глины. Я пришла, 
чтобы попробовать загадоч-
ную для меня технику контур-
ной резьбы по дереву. 
В мастерской рассказали, что 
существуют три уровня резь-
бы. Контурная техника — са-
мая легкая. Чуть сложнее гео-
метрическая резьба. И самый 
сложный вид — Абрамцево-
Кудринская техника. В ней 
присутствует рельефный ор-
намент из веток, листьев и за-

вздумается. Еще очень хоте
лось вести длинные черточки, 
как можно дольше не отрывая 
инструмент от полотна. 
— Но это опасно, — преду-

предил мастер. — Предпи-
сание делать небольшие, 
короткие надрезы роди-
лось не из воздуха, оно 
связано с техникой без-
опасности. Выполняя 
короткие надрезы, мы 

прикладываем меньше уси-
лий, а значит, снижаем риск 
пораниться, если инструмент 
вдруг сорвется. 
Во время работы одной рукой 
я выполняла рисунок по тра-
фарету. Другой придержива-
ла дощечку. Правая и левая 
руки при этом должны нахо-
диться примерно на одном 
уровне, но важно, чтобы нера-
бочая ладонь не лежала «на 
пути» инструмента. Штихель 
может соскочить и оставить 
царапину на руке. 
Во время мастер-класса я смо-
трела, как работают другие 
ученики. Они выполняли 
сложные работы. Первый вы-
резал ложку, другой — слож-
ные орнаменты. Мастер Ната-
лья Бондарь давала советы 
«продвинутому» резчику. 
— Притормози, — говорила 
она. — При работе важно смо-
треть, насколько объемен 
и реалистичен рисунок. 
Наталья помогала и мне. По-
рой она поправляла положе-
ние рук или подсказывала, 
как вернее вести линию. 
На уроке мне показалось, что 
трафаретная резьба сложная. 
Это занятие требует большого 
внимания и усидчивости. Но 
оказалось, что вся работа за-
няла у меня около часа, вклю-
чая инструктаж — совсем ма-
ло для новичка! После урока 
мастер Алексей Новиков по-
хвалил меня. 
— Работа хорошая, аккурат-
ная. В любом деле главное — 
практика. Потренируешься 
немного, и будут получаться 

с мастером Алексеем Новико
вым начали с покраски бру-
сочка. Для фона выбрали чер-
ный цвет — чтобы придать 
максимальную контраст-
ность. Пока краска сохла, 
я придирчиво осматривала 
трафареты для будущего ри-
сунка. Начать решила с мало-
го. Я понимала, что новичку 
сразу же создать шедевр не 
под силу, поэтому старалась 
выбрать что попроще и по-
меньше. И тут мне на глаза 
попалась очаровательная со-
ва. Нахохленная, с больши-
ми глазами, как будто толь-
ко что проснулась и еще не 
понимает, что происхо-
дит. Очень похоже на ме-
ня по утрам! И как я могла 
пройти мимо? 

езьба по дереву — дав-
ний народный промы-
сел. Активно в России 
им начали заниматься 

в XVI веке. Сейчас этот промы-
сел получает новые формы, 
а научиться древнему ремеслу 
на современный лад можно 
и в Москве, в Центре народно-
го прикладного творчества. 
Мое знакомство с мастерской 
началось со встречи с членом 
Союза художников декора-
тивно-прикладного творче-
ства и основатель-
ницей центра Ната-
льей Бондарь. Она 
рассказала, что 
здесь обучают бо-
лее чем 21 виду 
творчества. Желаю-
щие могут вырезать 
посуду, поработать 
с берестой или по-
лепить из глины. Я пришла, 
чтобы попробовать загадоч-
ную для меня технику контур-
ной резьбы по дереву. 
В мастерской рассказали, что 
существуют три уровня резь-
бы. Контурная техника — са-
мая легкая. Чуть сложнее гео-
метрическая резьба. И самый 
сложный вид — Абрамцево-
Кудринская техника. В ней 
присутствует рельефный ор-
намент из веток, листьев и за-

ОПЫТ В Центре на-
родного приклад-
ного творчества 
прошел мастер-
класс по контур-
ной резьбе по де-
реву. Освоить это 
старинное ремес-
ло решила и наш 
юнкор. 

10 апреля. Юнкор 
Диляра Рахманова 
самую простую 
технику резьбы 
по дереву — 
контурную — 
освоила всего 
за час 

Удобный спорт 
для каждого двора

Международный день 
настольного тенниса 
празднуется 23 апре-
ля. Этот вид спорта 

появился чуть больше века на-
зад в Англии. Принято счи-
тать, что его рождением мы 
обязаны погоде, которая 
в этой стране не благоприят-
ствовала развитию столь лю-
бимого англичанами большо-
го тенниса. Попытки перене-
сти игру в помещение приве-
ли к созданию нового вида 
спорта, очень быстро сни-
скавшего популярность во 
всем мире.
С настольным теннисом я зна-
ком с детства. У нас во дворе 
всегда стоял теннисный стол, 
вечно занятый взрослыми. 
Нам с ребятами крайне редко 
удавалось поиграть. Мы тол-
кались вокруг сто-
ла, спорили об оче-
редности и с зави-
стью смотрели на 
тех, кому удава-
лось взять в руки 
ракетку и провести 
пару партий. Мы не умели 
играть, правила знали весьма 
условно, но хватало и этого: 
всегда было весело.
Потом теннис «настиг» меня 
в школе: на первом этаже, в 
зоне, которую принято назы-
вать «рекреационной» (ис-
пользуемой для отдыха на пе-
ременах), вдруг возник стол. 
Без сетки — ее выдавали стро-
го после уроков, чтобы никто 
не задерживался за игрой во 
время занятий. Не помогло: 
сетка очень быстро появилась 
в рюкзаке у каждого ученика 
нашей школы — она была по-
лезнее любого учебника. 
И здесь уже было мало просто 
нанести быстрый и точный 
удар. Мне недоставало знания 
правил, тактики и практики 
с опытными игроками. 
На помощь пришли родители, 
они давно увлекаются на-
стольным теннисом. Мы от-
правились в парк, где часто 
собираются заядлые игроки. 
Они подробно рассказали 

правила, но и дали несколько 
полезных советов, которые 
я надолго запомнил. Это по-
могло: я стал играть лучше 
и даже иногда побеждать.
Но для меня это только отлич-
ный способ провести свобод-
ное время, а вот москвич 
Алексей Пузенькин занимает-
ся настольным теннисом се-
рьезно. Он пришел в этот 
спорт девять лет назад и уже 
успел принять участие более 
чем в сотне турниров. 
— Этот спорт крайне динами-
чен, развивает скорость реак-
ции и принятия решений, — 
говорит Алексей о пользе на-
стольного тенниса. — Встре-
чи с разными оппонентами 
и новыми стилями игры тре-
буют от игрока высокой кон-
центрации, самоконтроля 

и умения адаптироваться 
к постоянно меняющимся ус-
ловиям. Регулярные трени-
ровки благотворно влияют на 
здоровье: снижается вес, 
укрепляются мышцы спины, 
рук, плеч.
Чтобы начать заниматься 
этим спортом, не нужно дале-
ко ходить: специальный стол 
сейчас есть практически 
в каждом московском дворе. 
Да и специальной подготовки 
не требуется. 
— Главное в настольном тен-
нисе — отбить мяч в чужую 
половину стола. Пусть ты 
бьешь «криво», медленно или 
высоковато подбрасываешь 
мяч, — ты победил, если от-
бил больше раз, чем сопер-
ник. Но стол специально сде-
лан так, чтобы нельзя было 
дотянуться до любой точки, 
стоя на одном месте. Поэтому 
для сохранения мяча важно 
с самого начала не лениться 
двигаться, заранее подходить 
к месту вероятного прилета 
мяча. Так его гораздо проще 
отбить, чем тянуться с места, 
изображая «балет», — совету-
ет Алексей новичкам. 
Не обязательно заниматься 
теннисом профессиональ-
но, чтобы хорошо и с удо-
вольст вием проводить за 
игрой свободное время. Ведь 
и праздник был создан не 
столько ради спорта, сколько 
для напоминания о важности 
активного отдыха. Возможно, 
стоит воспользоваться по-
водом?
РУСЛАН МАРКИН
edit@edupressa.ru

До 2023 года День на-
стольного тенниса отме-
чался 6 апреля, но было 
решено перенести 
праздник в честь 
дня рождения Айвора 
Монтегю — британского 
теннисиста, организато-
ра первого в истории 
чемпионата мира 
по этому виду спорта.

ФАКТ

Актеры Максим Стоянов, Артур Бесчастный, Юлия Пересильд и начальник летного испытательного отделения 
Центра подготовки космонавтов им. Гагарина Руслан Ельцов на съемках фильма «Вызов». Фото 2022 года 10 апреля. 

Менеджер типогра-
фии Анастасия 
Верховская демон-
стрирует работу 
плоттера, который 
используется 
для широкоформат-
ной печати

— Всю резьбу мы будем вы-
полнять штихелем, инстру-
ментом с грибовидной руч-
кой. Нужно взять его поближе 
к режущей части, как обыкно-
венную шариковую ручку, как 
будто вы собираетесь что-то 
написать. Короткими движе-
ниями водим по дощечке 
и вырезаем линии, — объяс-

более точные линии, так 
и настоящий шедевр полу-
чится, — оценил мою работу 
мастер. 
Трафаретная резьба по дереву 
чем-то напоминает рисова-
ние гравюр. Техники схожи. 
В обоих случаях нужно нано-
сить на поверхность краску. 
После — «царапать» изобра-
жение. Различны только ин-
струменты. И все же работать 
с деревом мне было намного 
интереснее и приятнее. И не 
только потому, что это было 
в новинку. Дерево теплее ме-
талла, оно как будто сохрани-
ло в себе солнечные лучи. Не 
знаю, как другим, но мне это 
ощущение помогало, дарило 
вдохновение. 
Работа ладилась быстро под 
присмотром профессионалов. 
На начальных этапах их под-
держка была важна. Мастерa 
подбадривали меня. Алексей  
помог нарисовать коготки 
для моей совы. Эта часть кар-
тины показалась мне самой 
сложной: вырезать приходи-
лось полусферы, а моих навы-
ков не хватало для такой юве-
лирной работы. 
В конце урока, увидев резуль-
тат, я испытывала огромное 
удовольствие. Я пробовала за-
ниматься разными видами 
творчества: лепила из глины, 
вышивала, рисовала картины 
по номерам. Но ни одно из 
этих занятий не подарило мне 
столько удовольствия, как 
резьба по дереву. 
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

ЧТОБЫ ОСВОИТЬ 
САМУЮ СЛОЖНУЮ 

ТЕХНИКУ, 
ПОТРЕБУЕТСЯ 
ПРИМЕРНО ТРИ
ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА 
РЕГУЛЯРНЫХ 
ЗАНЯТИЙ

Для резьбы по дереву используются ножи, стамески 
и штихели различных форм и размеров, в них легко запу-
таться. Новичкам специалисты рекомендуют приобрести 
готовый набор инструментов — там есть все необходимое.

ИНСТРУМЕНТЫ

Цифровая печать использует-
ся чаще всего для изготовле-
ния визиток, каталогов, ре-
кламной продукции. 
Для широкоформатных зака-
зов используется УФ-печать. 
От цифровой она отличается 
лишь тем, что вместо обыч-
ных красок используются спе-
циальные, которые высыхают 
под действием ультрафиоле-
та. Благодаря этому изделие 
становится более износостой-
ким и долговечным, краски 
практически не выцветают. 
В типографии работают люди 
разных специальностей. Сна-
чала менеджер изучает поже-
лания клиента и составляет 
техническое задание, кото-
рое затем переходит печат-

нику и дизайнеру, который 
и воплощает пожелания 
в проекте. Инженер препрес-
са готовит созданный макет 
к печати: проверяет соответ-
ствие цветов, других параме-
тров пожеланиям 
заказчика и воз-
можностям техни-
ки. В небольших 
типографиях его 
функции могут вы-
полнять дизайнер 
или печатник. Последний 
в свою очередь занимается 
непосредственным производ-
ством продукции, строго сле-
дит за процессом. Постпечат-
ник занимается обработкой 
готовой продукции: резкой, 
склейкой, брошюровкой. 

Зарплата сотрудников типо-
графии складывается из фик-
сированной ставки, обычно 
небольшой, и процентов 
с каждого проекта. В среднем 
выходит около ста тысяч в ме-

сяц, но все зависит в том числе 
и от конкретной организа-
ции. Кстати, стать сотрудни-
ком типографии даже молодо-
му специалисту несложно. 
— Таких специалистов, кото-
рые приходят и сразу все зна-
ют, довольно мало, — говорит 

Анастасия Верховская. — По-
этому, когда к нам приходит 
человек, он обязательно про-
ходит стажировку, и мы его 
всему обучаем. 
От печатника зачастую требу-
ется опыт работы с промыш-
ленными станками. Самое 
главное в профессии — уме-
ние вовремя найти и устра-
нить неполадки, потому что 
даже простое зажевывание 
бумаги может повлечь за со-
бой ремонт всей машины, ко-
торый в последнее время стал 
особенно дорогим, а самое 
главное — очень долгим. А это 
может привести к остановке 
целой типографии. 
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ
edit@edupressa.ru
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